



Grône Info

N° 15 — Septembre 2023

Exploitation du potentiel énergétique de la Commune, le solaire ouvre les feux

Il est connu que le Valais dispose d'un ensoleillement tel, qu'il serait malvenu de ne pas l'exploiter, surtout dans le contexte actuel marqué par une crise climatique et énergétique sans précédent. Dans la foulée, la commune de Grône a décidé de passer la vitesse supérieure en matière de développement du potentiel énergétique solaire.

Une première évaluation a été entreprise afin de cerner avec finesse le potentiel de chacune des infrastructures de la Commune (bâtiments, parkings, etc.).

Sans surprise, la toiture de la salle Recto Verso, de par sa surface et son emplacement, doit être valorisée, voire priorisée pour y installer une centrale photovoltaïque dont les études sont en cours d'instruction afin de répondre au mieux aux législations en vigueur ainsi qu'aux exigences des marchés publics.

Les premiers chiffres indiquent une puissance installée de 160 kWp pour une production annuelle de 170'000 kWh, soit la consommation d'environ 35 ménages.



PAR FRÉDÉRIC CALOZ
Chef des Services techniques,
des Travaux publics et des
Bâtiments

Agrandissement du centre scolaire de la commune de Grône

Selon l'évolution démographique établie par la Direction des écoles de Grône, le nombre de classes primaires va augmenter ses prochaines années. De plus, la vétusté des deux pavillons en bois ne permet plus de répondre aux critères et normes actuelles de standard d'enseignement.

Il en va de même pour les deux classes ACM du cycle d'orientation situées au sous-sol du bâtiment datant de 1906.

Les bâtiments et les infrastructures liés à l'accueil des enfants sont saturés et ne permettent pas d'honorer les demandes.

Afin de répondre aux besoins grandissants que connaît la commune de Grône, le conseil communal a décidé d'organiser le concours d'extension du centre scolaire en collaboration avec les services cantonaux de l'Enseignement (SE) et de l'Immobilier et Patrimoine (SIP).

(Suite p.2)



Édito

Antoine Fournier, président

Notre newsletter de septembre 2023 est résolument tournée sur les énergies. Solaires d'abord avec la résolution de la Commune d'exploiter le potentiel énergétique solaire que représentent les toits des bâtiments publics.

Energies visionnaires ensuite dans le projet d'agrandissement du centre scolaire qui se devra de repenser intelligemment la distribution des classes et la mobilité des élèves. La mise en conformité des installations de la STEP va également dans ce sens, tout en anticipant les besoins futurs d'une population grandissante.

Energies participatives, avec un ski-club qui n'en démord pas à l'occasion de ses 60 ans d'existence et dont la mission est de proposer un programme d'animations alléchant et fédérateur.

Energies alléchantes, de constater que notre boucherie s'organise pour encore mieux nous servir tandis qu'à Recto Verso le programme culturel continue de nous divertir avec humour et talent.

Toutes et tous, gardons notre énergie vitale pour traverser sereinement l'automne et ses couleurs tantôt vives, tantôt nuancées.

Situation actuelle et objectif du concours

Légende

- A Enfantine – 1906
- B Cycle d'orientation /salle de gym – 1936
- C Cycle d'orientation – 2002
- D Cycle d'orientation – 1987
- D1 Salle de gym – 1987
- E Piscine /école primaire – 1977
- F Pavillon Sud – 1981
- G Pavillon Nord – 1981
- H Locaux divers – 1979
- Périmètre du concours



Le centre scolaire de Grône est composé de plusieurs bâtiments construits entre les années 1906 et 2002. Le site des écoles est ainsi constitué de 8 bâtiments de différentes époques. Ces bâtiments sont répartis entre l'école primaire de Grône et le Cycle d'Orientation régional de Grône soit :

École primaire :

bâtiment A, bâtiment E (avec piscine), pavillons sud F et nord G ;

Cycle d'orientation :

bâtiment B & D, bâtiment C, partiellement bâtiment A (2 classes + 2 ACM).

Problématiques à résoudre

L'UAPE connaît un succès croissant. Son installation depuis 2019 dans l'ancienne salle de gym du bâtiment B et son annexe (bâtiment H) causait problème jusqu'à septembre 2021. En effet, c'est à cette date que la Commune demanda aux présidents des sociétés locales, présentes sur notre territoire, d'utiliser en priorité la salle Recto Verso pour déployer leurs activités et non plus celle de l'UAPE. Il n'en demeure pas moins que le déplacement de l'UAPE dans le nouveau projet d'agrandissement scolaire garde tout son sens.

Les locaux accueillant les salles d'activités créatrices manuelles (ACM) du CO au

sous-sol du bât. A ne sont plus conformes aux exigences actuelles.

La mobilité ainsi que les espaces récréatifs ne correspondent également plus aux normes usuelles. D'une manière générale les aménagements extérieurs présentent peu de qualité de vie et ne sont pas utilisés de manière optimale. Une valorisation des espaces extérieurs est souhaitée.

Objectif du concours

L'objectif du concours est de profiter du projet d'extension de l'école primaire pour poser une réflexion globale sur le site, son évolution et sa relation au village.

L'affectation des bâtiments sera ainsi modifiée afin de regrouper de manière plus rationnelle les locaux par degré d'enseignement (primaire et CO). Le bâtiment E abritant l'école primaire sera agrandi et l'UAPE, la crèche ainsi que la ludothèque pourraient y être intégrées.

Une vingtaine de maquettes en provenance de différents bureaux d'architecture ont été déposés à ce jour. Le choix du projet est prévu pour la fin septembre.

À l'issue du concours, l'ensemble des projets admis au jugement, fera

▼

LA MOBILITÉ SUR LE SITE DU CENTRE SCOLAIRE DEVRA ÊTRE REPENSÉE EN METTANT LA PRIORITÉ SUR LA MOBILITÉ DOUCE ET LA REVALORISATION DES ESPACES EXTÉRIEURS.

l'objet d'une exposition publique, à une date et en un lieu qui seront annoncés par voie de presse ainsi qu'aux concurrents directement. Les noms des auteurs des projets admis au jugement seront portés à la connaissance du public.

Le projet du lauréat sera conservé par le Maître de l'ouvrage.

Les nouvelles constructions de même que les bâtiments rénovés devront être conçus de manière à répondre aux exigences des normes énergétiques en vigueur et à un développement durable.





La STEP de Granges doit se mettre aux normes



La STEP de Granges a été mise en service en 1976 déjà. Située sur la commune de Sierre, dans la plaine du Rhône aux abords du Golf, elle traite les eaux usées des communes de Lens, Chalais, Grône, Mont-Noble ainsi que des villages de Granges (Sierre) et Ollon (Crans-Montana). 13'679 personnes sont ainsi raccordées de manière permanente à la STEP.

PAR ERIC MORAND
Conseiller municipal



Aujourd'hui les normes qui régissent les activités de la STEP, soit le pré-traitement, le traitement biologique, la récupération et la valorisation des boues, les contrôles et rejet (plus de 2 millions de m³ en 2022 sont rejetés dans le Rhône au niveau du lac de la Brèche), ont évolué au point d'envisager la rénovation des installations de la STEP. Une mise à l'enquête a été déposée en 2022. Six ans de travaux devraient être nécessaires pendant lesquels les installations seront maintenues en service pour continuer à servir les 5 communes.

À préciser qu'un budget de 35 millions hors subvention a été validé par le directeur de la STEP. Ce budget sera proposé fin 2023 aux diverses communes. Les dépenses que chacune devra supporter seront calculées sur la base de la clé de répartition habituelle.

Ski-club de Grône : 60 ans et une belle énergie



Il le disait dans les colonnes du Journal de Sierre en mai dernier, Loïc Micheloud souhaite faire parler du ski-club de Grône durant les 4 saisons, histoire de fédérer la jeunesse autour de ses activités ainsi que de remercier les anciens qui notamment lui firent don en 1971 de la cabane de Bouzerou. Elle était à la base un refuge pour skieur, aujourd'hui, après deux rénovations, elle peut être louée par toute personne, membre ou non du ski-club.

PAR LOÏC MICHELOUD
Président du ski-club

« Cette année, notre club célèbre ses 60 ans et les festivités ont bien démarré avec par exemple une sortie de 2 jours à Adelboden. C'était génial ! Puis les sorties se sont étirées plus loin pour nous conduire à Pila, Les Houches et Courmayeur. Nous avons organisé le Trail de Bouzerou petite course, l'inalpe de Bouzerou pendant laquelle nous nous sommes occupés en collaboration avec le syndicat d'élevage de Grône des cantines boissons, notre traditionnelle raclette-grillade-polenta a été complétée par un excellent ragoût et n'oublions pas la désalpe à Loye de pair avec Grône - Loye Tourisme.

Nous terminerons nos festivités avec un programme surprise qui fera suite à notre Assemblée Générale de décembre prochain. »

Par conséquent, l'anniversaire des 60 ans de notre club constitue, cette année, une belle occasion pour lui de se mettre à nouveau en lumière, à commencer par rappeler quelques dates et faits marquants qui ont construit son histoire :

- Création le 12 novembre 1963
- Inauguration de la cabane du ski-club à Bouzerou le 27 juin 1974
- Premier camp de Noël en 1981
- Première édition du Trail de Bouzerou en 2022

Le club compte aujourd'hui 235 membres. « N'hésitez pas à faire gonfler ce chiffre, ainsi que celui de nos précieux bénévoles surtout que les activités du club sont toujours organisées dans la bonne humeur et la convivialité : loto, camp de Noël et samedis de ski pour les enfants, sorties à ski / à raquettes, trail, corvées (même les corvées sont assumées dans une ambiance sympathique), inalpe, désalpe. »



**MERCI À TOUTES
CELLES ET CEUX QUI FONT
VIVRE NOTRE CLUB**

« Merci à toutes celles et ceux qui font vivre notre club, qui nous soutiennent à l'image de la Commune de Grône, de nos généreux sponsors, de nos magnifiques bénévoles et des précieux membres du Comité ! »



Plus d'infos sur www.scgrone.ch

SPORT-ÉTUDES ET FAMILLES D'ACCUEIL

Premier programme sport-études de foot féminin en Valais. À Grône, les filles peuvent, à côté de leurs études, pratiquer intensément leur sport favori. Le hockey est également proposé sur la Commune. Comme les filles proviennent d'un peu partout en Valais et sont intégrées au CO de Grône, des familles d'accueil sont recherchées. Merci de contacter M. Florentin Bonvin au 027 459 22 55.



L'ECO-POINT DE LOYE

L'aménagement de l'éco-point de Loye se poursuit avec un souci accru de praticité.



Réalisation: Bocom.

Ce document a été imprimé sur un papier respectueux de la nature.

La Boucherie de Grône sort ses tripes pour vous servir

Six ans que Rodolphe Luyet a repris la boucherie de Grône, six ans que le Saviésan d'origine s'adonne avec passion à son métier tout en restant attentif à la qualité et de la matière première et du service.



« Malgré ma vaste expérience auprès de boucheries, grandes surfaces, grossistes et affineur de viandes, me lancer en septembre 2017 était un défi. Je me trouvais peut-être trop réservé. » Mais à observer le visage du boucher local, on réalise qu'il y a du respect pour son interlocuteur, une attention qu'à coup sûr il porte également à son métier. Et on se dit que réussir en qualité d'indépendant ne sourit pas qu'aux personnalités extraverties, mais aussi à ceux dont la mission est d'apporter entière satisfaction à la clientèle. Une clientèle qui est essentiellement locale, quoiqu'elle s'étende de Sierre à Sion tout en « débordant sur les côtés, de Crans-Montana sur la rive droite jusqu'à Nax sur la rive gauche... Cet après-midi, j'ai quelqu'un de Genève, il vient deux à trois fois par an me chercher une dizaine de kilos de fondue Grônarde, notre produit phare. » M. Luyet explique que la Grônarde, c'est le plus souvent du bœuf enduit d'épices. « La mienne

est plus poivrée peut-être qu'une "Glareyarde" traditionnelle. J'utilise le même mélange d'épices que pour ma viande séchée. »

La boucherie de Grône qui fonctionne bien – passages plus nombreux en fin de semaine – se renforcera encore, avec cette fois la présence soutenue de l'épouse de M. Luyet, qui jusqu'à présent venait aider quelques

matinées par semaine. Un petit regret, la suppression des deux places de parc en décembre dernier. « Maintenant que ces places ne sont plus disponibles, j'ai l'impression que certains lignent sans s'arrêter. Ces places étaient comme des invitations à nous rendre visite. » lance-t-il un brin nostalgique.

Le commerce compte plus de 1'000 followers sur sa page facebook, avides de prendre connaissance des nouveautés du moment : tripes, chasse, choucroute, terrines, grillades, accompagnement brisolée, magret de canard, tartare, polpettes, bolognaise, fromages d'alpage, etc. Hormis la clientèle privée, la boucherie de Grône livre ses produits à diverses institutions ou commerces tels que la prison de Pramont, des boulangeries de la région, la crêperie à Granges et à la station de Nax.

Infos et billetterie
sallerectoverso.ch

Partenaire ABOBO
abobo.ch



SAISON 2023 / 2024

Un grand merci à vous tous pour votre présence lors de la saison passée qui a remporté un franc succès avec une fréquentation record de plus de 5'500 spectateurs ! On se réjouit de vous retrouver dès octobre 2023 pour de nouvelles découvertes culturelles.

Samedi 14 octobre - 20h30

THOMAS WIESEL

Thomas Wiesel travaille - Humour

Une analyse mordante du monde du travail.

Samedi 2 décembre - 20h30

ANTHONY KAVANAGH

Happy - Humour

Un ruissellement de rire et de bonheur.



Samedi 27 janvier - 20h30

CATCH IMPRO

Warm up Suisse - Québec - Théâtre d'improvisation

Joutes verbales et visuelles 100% improvisées.

Vendredi 23 février - 20h30

FABIEN OLICARD

Archétypes - Mentalisme

Laissez-vous captiver par ce passionné du cerveau.

Dimanche 24 mars - 17h00

STARBUGS COMEDY

Jump! Reloaded - Acrobatie, danse, humour

Une dynamique étonnante, pleine d'humour et d'imagination.

Samedi 20 avril - 20h30

BRIGITTE ROSSET ET MARC DONNET-MONAY

On ne se mentira jamais - Théâtre

Mais qu'ils nous expliquent enfin comment ils font ces couples « qui durent ».

Vendredi 3 mai - 20h30

CHRISTELLE CHOLLET

Reconditionnée - One Woman show musical

Une ronde de personnages et de tubes pimentés à la sauce Chollet.